
佐世保市の広報広聴に関するアンケート調査　〈自由意見〉

№ 自由記載内容

1 車座集会といわれても、オフラインで参加するのが難しい。オンライン（Zoom等）で開催できないのでしょうか。

2 病院受診の制度

3 なし

4 佐世保市の高等教育や就職について

5 人口減少

6 地域特性を活かした英語教育の発展

7 若い人の意見

8 意見を聞いてますのパフォーマンスはいらない。結果で示してほしい。

9 相浦のイオンが来る予定だったところはこれからどうなる予定でしょうか。

10 特にない

11 人口流出が進んでいる本市ですが、働く場所等の確保などについて

12 日本本土最西端の地を生かした観光について

13 公共の交通手段　ミニバス等で対応できないか　本数が減っているので

14 地方税の削減、地方税の年末調整が出来るよう、地方公務員議員を含む大幅な削減実施を是非とも市長に決断して欲しい??

15
町内会の退会方法について。嫌がらせを受けている場合の対処法など、市からハッキリ町内会の在り方や入退会の基準を決めてほしい。現在はっき

り決まっていないせいで苦しんでいる市民がたくさんいる

16 存在を知らない。

17 存在を知らないので

18 市街地とそれ以外の地域との差について（人口、就業、交通手段、日用品の買い物など）

19 その会をやっていること自体をもっと周知するべきだと思う。

20
高齢の方のバス代無料は、末永く続けていただきたいですが、他の県では利用者が一部負担で継続している様ですが・・格安で乗れる様に、自分達

の時には廃止になるのでは・・と、心配になります。

21 集会の存在を知らないので、良く分からない。

22 地域の問題

23 三ケ町の活性化及び大型店の進出など

24 ない

25 石木ダム問題

26 佐世保市の公共交通網

27 沢山ありますが、長崎との特急が、無い事(電車)

28 町づくり

29 佐世保市への大型施設誘致

30
佐世保市の独特な観光も良いが、土地の自然を利用し、農業、漁業を民営化し　若者が職業とし、給料として　反映出来るような　魅力ある都市に

して欲しい

31 IRの今後の展望

32 空き家対策

33 アーケードのシャッター問題。

34
ショッピング・モールやイベントの予定。若者は出ていきます。せめて楽しめる場所があれば。あとは就職先。人手不足と就職希望が釣り合ってな

いかなと。

35 具体的な佐世保市の未来について

36 佐世保基地周辺の渋滞解消について

37 若者が活き活きと暮らすには。大企業を誘致するには。市税を納めている以上に還元があると感じるには。

38 自宅での介護、訪問医療の現状と未来展望

39 「佐世保からのお知らせです」のマイクでの案内が殆ど聞き取れません。改善策は無いのでしょうか？

40 健康保険証問題。

41 集会前にテーマを決めて回答するのではなく、その場で質問に応じ、市長の生の声を聞きたい。

42 若者、子育て世代、若手経営者を対象者に

43

佐世保市の経済発展　政策について。長崎新幹線開通に伴い　大村市　諫早市　長崎市は経済効果を見込んで　開発中ですが。佐世保市を初め　松

浦市　平戸市は陸の孤島になりつつ　有ります。　どんな政策をお持ちですか。IR誘致も進まず　明るい話題がありません、SSK の新造船も中止で

下請け企業にも活力がなく産業力も期待出来ません　若い人も県外に人流も乏しくなってます。自衛隊　米軍の防衛産業では経済効果はなき基地が

ある為　他国からの戦略的地域とみなされ安全策に不安が抱くのみです。宜しくお願いいたします??経済発展ヲ

44 次回、ぜひ投稿させて頂きます。

45 子育て支援

46
佐世保への移住者と、地元の方の交流を通じて、移住者が定着され、幸せに生活されるようサポートし、それをクチコミで発信できるような企画と

テーマはいかがでしょうか。

問２６　佐世保市長が市民の皆様から直接ご意見を聞く車座集会「SASEBO 99 Talk Mcafé」を実施しています。取り上げてほしいテーマや対象があれば記

載してください



佐世保市の広報広聴に関するアンケート調査　〈自由意見〉

№ 自由記載内容

問２６　佐世保市長が市民の皆様から直接ご意見を聞く車座集会「SASEBO 99 Talk Mcafé」を実施しています。取り上げてほしいテーマや対象があれば記

載してください

47 中高生と、住みたい佐世保にするためには。

48 地方行政のあり方、日本に住んでいてなぜ水道代、電気代等に差があるのか地方がしなくて良いことなど

49 佐世保市の活気がつく方法を考えて欲しい

50 公園で簡単なトレーニングができる設備が欲しい

51 小学校の子供会が瀕死の状態です。親が子供達の成長を見守るための新しい方法を模索すべき時代が来たと思う。

52 公園の維持管理について

53

市政懇談会のようなプチ議会より、ざっくばらんに話す機会ならよい。テーマと言うより年配の自治協役員ばかりと話しても無駄(たまには良いが)。

これからを担う若者や同じ職種の方々と将来の佐世保について話したがよいと思う。正直、市政懇談会は年配役員との話ばかりでしかも事前に回答

あわせたりとウンザリでした。車座に期待します。

54 人口流出問題、企業誘致、子育て支援

55 子育て世帯

56 道路，歩道の整備。あまりにも舗装が良くなない。

57 ゴミ問題

58 若者の県外流出。一旦佐世保を出たら、ほとんど帰ってこない。うちの子供たちも同様に。

59 ゴミ袋問題。高すぎる。

60
人口減対策。企業誘致。道路の補修。山林の手入れの方法（公私有林を問わず）全国の先駆けとなるように??山は大木だらけだ??このままでは大雨

は防ぎきれない??

61
教職員の働き方改革。授業だけしたい先生もいる。担任をしたい先生もいる。異動はイヤだから近場で働きたい先生もいる。教員免許もっている人

を柔軟に採用、配置してほしい

62 子供が雨の日でも遊べる施設

63
今は石木ダムをなんとかしてほしいです、私は石木ダム反対ですが最近あった方が佐世保市は水がないから企業ができないと言われて石木ダム賛成

の方でどうなんだろうかと思っています、企業誘致するのに水って必要なのでしょうか？

64 特にありません。

65 なぜ他府県よりも給付金等が遅いのかを教えてください

66 全町内を周り、訪問活動して下さい。

67 ハウステンボス歌劇団

68 介護について

69 子育て世帯の声を聞いてほしい

70 在宅介護をしている家族、子育て中の親(特にサポートの対象でなく息詰まる時期の3～6歳児の親)

71 存在が、まだあまり認知されていない。頑張って活動して欲しい。

72 今現在の困り事の共有と住み良い未来への具体的取組の紹介

73 子どもの居場所づくりについて

74 若者や子供達が元気よく暮らせる佐世保のまちづくりと将来のビジョンについて

75
偏った意見もあるでしょうが、職種別に意見を聞く場があるといいのかも。タクシー業界、夜の飲食店、戸尾市場など括りを設けて話を聞くといろ

んな話が聞けそうです。

76 若い人材が地元に残れる環境作り

77 街の景観の整備(建物の高さ制限や、看板の色や大きさの制限、街路樹の整備等々)

78 介護経験者。介護が迫っている人達。

79 そういったものの存在自体知らないしどんな方々が集まっているのかもわからないし内容も分からないから何とも言えない。

80 佐世保市の過疎地域への、市の対応。

81

カジノについて、誘致出来ていない工業団地、浦頭の客船ターミナルの運用状況、九十九島観光公園のこれからの運用、空き家対策（通学路沿いに

ある空家崩れかけて危ない）、若者の流失をどう食い止めるのか。長崎みたいにキラキラした新幹線に変わるものを計画しているのか（長崎が羨ま

しい）。公民館運営に危機（高齢化）、民生委員のなりてがいない。市の史跡の老朽化（住人がおらずゴミ屋敷）。

82 問22、問23に書いた通り！

83 身寄りのない単身高齢者の対応方法（住居、孤独死等）

84 なし

85
学生さんを対象に募集を募り、佐世保市の観光のためにどうしたらいいか新しいアイディアを提供して貰い観光に力をお金かけないでもたくさんの

魅力を引き出せるのではないかと思う。このままだと勿体ないと思う。

86 農業、漁業従事者

87 市内公園のトイレについて。島瀬美術センターについて。

88 少子化対策、子育て支援など

89 市長が市長の権限で取り組みたい事、また、取り組めないことの理由など。
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№ 自由記載内容

問２６　佐世保市長が市民の皆様から直接ご意見を聞く車座集会「SASEBO 99 Talk Mcafé」を実施しています。取り上げてほしいテーマや対象があれば記

載してください

90

参加者を現役世代などこれから佐世保市を担っていく若い方にぜひ参加してほしいです。町内会、自治協議会、他の各団体における名だたる重鎮の

意見も重みはありますが、参加者を町内会や各種団体に依頼するにしても、若い方を人選してもらってほしいです。重鎮たちは目先のことがやたら

多いです。若い方が「将来こうありたい。市長、こうしようぜ！」と意見を直接交わせるような集会にしてほしいです。若い市長さんになったので

すから、若い市民の意見に傾注してくださる取り組みをお願いしたいです。そして、若い方に期待し、意見を聞き、それを市政に反映させてナンボ

ではないでしょうか。

91 佐世保市の発展

92 子供達が遊べる公共施設。よさこいの地域密着型化

93
市内の地域ボランティア・活動しているかたの要望を聞くための会があるといいと思う。また、地域に限らず市内で働く医療人とか、学生の会も

あってもいいのでは？

94

車座集会で話す内容ではないかもしれませんが、小学校で学級崩壊、学年崩壊してとても困っています。落ち着いて普通に授業が受けられるように

していただきたいです。言う事を聞かない子の親御さんは、学校（校長先生）の言う事もききません。理解してくれません。市や市教委から強めに

言ってもらいたいです。安心して普通に授業を受ける権利があります。子どもたちに楽しい学校生活さを、、、！

95 空き家、空き店舗の処理の支援、有効活用の支援。地域行事、団体の主催者、運営者の高齢化に伴うこれからの在り方。

96 就労

97

私のすむエリアは学童代が12000円と高い。市内にある学童の月謝を市は把握していますか？同じ佐世保市内で、5000円くらいの所もあるのに不公

平感を感じる。夏休み等、値上げされたり、そもそも入れなかったりと、母親はまともに働けないか、子供を留守番させるかしかない。もう少し、

同じ佐世保なら、足並みを揃え、どこに住んでも子育てがしやすいよう、子どもたちが安心して暮らせるよう、頑張って欲しい。

98 どのようにしたらもっともっと佐世保市が発展していくか

99 佐世保市の保育、教育の充実。佐世保市の賃金安いのに家賃が高い

100 働く20代、30代の悩み

101
佐世保市の中心部に商業施設が減っていて、乏しいこと。商工会が新しい商業施設が来る話があると反対し、昔からある個人商店や小売業を守ろう

とするあまり、市の利便性が損なわれている。長崎市内や博多に若者が流出する原因である。

102 健康優良市させぼ

103

インフルエンザやコロナで、義務教育が受けれなかった時の、学習の遅れがそのままになっている。パソコン支給してあるのに、学校や担任によっ

ては、繋いでもらえない現状どうにかして欲しい。道路、白線が薄くほぼ見えない箇所あり。調査して欲しい。子ども白線内歩きなさいと言って

も、消えてると。野良猫問題。猫のために、超音波や猫よけ剤を定期的に買っている。助成金とか考えて欲しい。

104 夫婦共働き世帯への子育てや生活の支援について

105 公共事業について

106 何の目的で行うのか明確にし、結果も広報するようにする事で信頼できるものになるのでは。

107 佐世保をどう盛り上げるか。

108
そんな会があってることを知らなかった。テーマとしては、就活支援や福祉関係。歩道に雑草が生い茂り、交差点などでの安全確認や歩行の邪魔に

なっているので道路の美化運動について。

109 不登校支援

110 一般市民（役員などでは無い普通に生活している人）

111 若者の地元離れ

112

市民も観光客も憩える公園やおすすめスポット。健康増進のためのウォーキングロードの充実。(街灯など環境整備)ニミッツパークや総合グラウンド

のまわりのウォーキングロードの環境整備。総合グラウンドも市民のウォーキングロードとして解放して頂くことは難しいかも知れませんが、夜も

安心してウォーキング出来る運動公園が欲しいです。長崎県はがんの罹患率も全国的に高いので、健康増進のため市政から取り組んで欲しいです。

113 老人とスポーツ観戦施設

114
少子高齢化対策には、子どもにお金をかけた方が後々、人口は増加し子どもの学力もあがると言われてるが、佐世保の改革はなにかありますか？給

食費の無償化は始まりましたね(^^)それ以外に。

115 佐世保市の魅力を各学校(中高大)を訪問して説いて市外流出を止めて欲しいです

116 子育てについて

117 市長が掲げている99を一つずつクリアするためにも市長がこれから始めたい項目をザックバランにだした方が我々も協力できるかと思います。

118 佐世保市全体での英語教育への取り組み

119 このカフェは必要やったんですが？お金の無駄遣いだと思います

120 どんな人も、困った時に、使えるサービスがあってみんなで支えあえるようなまち作り

121 昼間のバスの便をせめて1時間に1便は作って欲しい。

122 子どもたちの教育。学校に活気がない

123 子供が遊ぶ施設やショッピングモールを増やして欲しい。少なすぎて混むので感染症が怖く渋滞もするので行けない
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問２６　佐世保市長が市民の皆様から直接ご意見を聞く車座集会「SASEBO 99 Talk Mcafé」を実施しています。取り上げてほしいテーマや対象があれば記

載してください

124
災害をテーマにペットの同行避難について、総社市長が災害時にいち早く対応したことで全国的に有名になりましたが佐世保市長にも関心をもって

ほしい

125 水道代が高いこと、各種税金が高いこと支払い等のキャッシュレス決済移行の対応が遅いこと税金の使い道

126 小学生の健全育成、スポーツ振興に関するテーマでそれに関わる指導者等から意見を聴いてほしい。

127
佐世保市の人口流出を何とか食い止めてほしい!やはり佐世保は魅力が無いのか。若者の雇用先を、作らんと、いけない。佐世保重工業の、跡地を、

どがんかせんば経済は衰退します。

128 発達センターの新規予約が半年以上かかります。小中学生の不登校も増えている中で、市内にも児童精神科を増やしてほしい。

129 道路事情や交通事故防止さらにはバス運営について。

130 ゴミの分別の必要性。近所の何件かが自宅でゴミ焼きしてる。明らかに、産業廃棄物も燃やしてます。

131 図書館の充実。武雄図書館みたいに人が集うオシャレな図書館を作ってほしい

132 佐世保市内の路線バスの利便性が悪くなったことについて、佐世保市としてどのような見解を持っているか、対応策を検討しているか。

133 空き家や空き店舗の有効活用。治安悪化の問題定義。

134 補助金は低所得者世帯だけではなく全世帯に平等に配布するべきではないか。

135 変われるとか期待してないから無理すんな

136 佐世保にはいくつかの大学や短大、高専があるのになぜ若い人たちは佐世保にとどまらず出て行くのか学生さん達に聞いてほしい

137
新幹線開通したことにより、何となく僻地化して行きそうな佐世保市に感じる。電車の運行も減少しこれまでよりも不便になっていくのではないか

と思う。人口減少や企業数減少にも繋がるのではないか。佐世保市の発展の為の工夫を考えて行かなければ、、、

138 こどもの育児

139 若者達との意見交換

140 子育て世代から、通学路や公園などの整備要望、住み続けたいと思える町内の在り方

141 4ケ町活性化のための１時間無料市営駐車場の開設い

142 子育て環境。税金投入ばかりではなく、学童・保育所・病児保育など親が働きやすい環境を

143

補助金制度について。現在、中学３年生の給食費が無料だそうだが、義務教育中で、生活保護等低所得世帯はそもそも無料のはず。不公平感があ

り、税金の無駄遣いにしか思えません。佐世保市民が納得感を持って、全世帯が公平に受けられる補助金制度があるはずです。このような多額の税

金を勝手に使う前に、どんな補助を必要としているのか、市民の声を聞いてください。私達も、みんな納税者です。目先の事だけでなく、色んな世

代の声を聞いてください。そして、他の自治体の取り組みも勉強してください。この物価高で、お金でなくても、年齢等に関係なく、平等に補助さ

れている自治体がありますよ。

144 米軍関係者の町内の問題

145 佐世保市の不便なところ、他市町村や他県から佐世保市へ転入してきた人の困りごと、

146 若い人との、今後の佐世保市政についての意見交換

147 プレミアム商品券の発行の仕方（できるだけ平等に）

148 特にありません

149 弓張岳や烏帽子岳へのアクセスする、道の狭さや不便さ

150 子育て全般について、子どもの育成、悩み相談、不登校やいじめの対策について

151 現代における町内会の必要性

152 マンネリ化して、安定を求めてなんの発展がないので、若者ももっと海外に出て勉強するべき。

153 今佐世保に欠けていること。長崎のように盛り上がる行事。

154 実施されていることを知りませんでした。

155 空き家の有効活用

156

関係ないかもしれません。すみません。約十数年ぶりに昨秋に『森きらら』に行きました。色々見て回りましたが、象さんがいないのが大変寂しく

思いました。動物園の花形である象の花子さんが亡くなって以来、象舎はそのままになっていてとても複雑でした。飼育するのに莫大な費用や人件

費もかかるためかと思いましたが、やはり象さんにはいてほしいと思いました。森きららは利用しやすい大変貴重な公共施設であり佐世保が誇れる

ものだと思います。もったいない気がします。一緒に行った友人ともそんな話をしました。

157 働く場所や新たな産業の創出について

158 男性の育児参画、イクボスの取り組み

159 ボランティア団体に対する助成金。佐世保市の観光地としての今後の対策。安全安心な佐世保市造り対策

160 地域猫の実情と活動をもっと浸透させて欲しい。ながさき猫の会の人

161 保育園利用について


